

La nature de Dieu (3)

Dans les leçons précédentes, nous avons conclu qu'il y a un seul Dieu, mais aussi que Jésus est pleinement Dieu ; que le Père est pleinement Dieu, mais que les deux sont distincts l'un de l'autre. Le Père et le Fils ne sont pas la même personne. Mais comment cela peut-il être vrai ? Comment peut-on avoir deux personnes distinctes qui sont toutes les deux Dieu, et en même temps affirmer qu'il y a un seul Dieu ? D'ailleurs, Jésus n'a-t-il pas dit en Jean 10.30 : « *Moi et le Père nous sommes un* » ?

Une unité complexe

Certainement, Jésus a dit que lui et le Père sont un. Mais comment faut-il comprendre cette expression ? Jésus voulait-il dire que lui et le Père sont la même personne et qu'il n'y a aucune distinction entre les deux ? Nous avons vu plusieurs passages qui montrent que cela n'est pas le cas. Jésus dit en Jean 8.16-18 :

« Et si je juge, mon jugement est vrai, car je ne suis pas seul ; mais le Père qui m'a envoyé est avec moi. Il est écrit dans votre loi que le témoignage de deux hommes est vrai ; je rends témoignage de moi-même, et le Père qui m'a envoyé rend témoignage de moi. »

Devant de telles paroles, nous sommes obligés de reconnaître que, même si dans un sens le Père et le Fils sont un, dans un autre sens ils sont bien deux. L'un a envoyé l'autre. Chacun rend

témoignage, et ils constituent deux témoins. Nous avons affaire à deux personnes divines.

Alors dans quel sens sont-ils un ? En Jean 17.20,21 Jésus se réfère encore à l'unité qui existe entre lui et le Père. En priant pour ses disciples, il dit :

« Ce n'est pas pour eux seulement que je prie, mais encore pour ceux qui croiront en moi par leur parole, afin que tous soient un, comme toi, Père, tu es en moi, et comme je suis en toi, afin qu'eux aussi soient un en nous, pour que le monde croie que tu m'as envoyé. »

Jésus a prié que ceux qui croient en lui soient un, comme lui et le Père sont un. Évidemment, tous ceux qui croient en Jésus ne peuvent jamais être la même personne. Ils peuvent, par contre, composer un groupe de personnes travaillant ensemble harmonieusement, visant les mêmes objectifs, unies dans l'amour mutuel, partageant le même caractère pur et saint. Selon l'image de 1 Corinthiens 12.27, les croyants peuvent ressembler à un corps : « *Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part.* » Il est évident que chacun de nous a un seul corps, mais il est composé de plusieurs membres. On peut distinguer la tête de la main, ou le poumon de l'oreille, mais on n'essaie pas de les dissocier – les membres vont ensemble, ils partagent la même vie, ils coopèrent et ils n'existent pas les uns sans les autres.

Ils forment un tout. Si vous touchez ma main, vous me touchez. Si vous touchez ma tête, vous me touchez, même si vous ne touchez pas mon ventre.

C'est en quelque sorte de la même manière que le Père et le Fils forment un tout, qui est Dieu. Si vous parlez du Père, vous parlez de Dieu. Si vous parlez du Fils, vous parlez encore de Dieu, même si vous ne vous référez pas au Père. Ils sont un même Dieu, mais ils ne sont pas une même personne.

Un autre personnage associé au Père et au Fils : le Saint-Esprit

Que dire maintenant du Saint-Esprit ? En effet, nous voyons souvent un autre personnage associé au Père et au Fils – c'est le Saint-Esprit. Considérez ces versets :

« *Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l'amour de Dieu, et la communication du Saint-Esprit soient avec vous tous.* » (2 Cor. 13.13)

« *Il y a diversité de dons, mais le même Esprit ; diversité de ministères, mais le même Seigneur ; diversité d'opérations, mais le même Dieu qui opère tout en tous.* » (1 Cor. 12.4-6)

« *Allez, faites de toutes les nations des disciples, les baptisant au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.* » (Matt. 28.19)

Qui est cette troisième personne associée à Dieu le Père et au Seigneur Jésus ? Certains ont suggéré que le Saint-Esprit n'est pas une personne du tout. Ils enseignent que l'Esprit n'est que la force agissante de Dieu. Selon eux, quand Dieu emploie sa puissance pour réaliser quelque chose dans le monde, on appelle cette puissance son esprit. On le compare au courant électrique, qui est une force impersonnelle

que nous utilisons pour réaliser beaucoup de choses. On fait appel à des passages tels qu'Actes 2.4 qui dit : « *Et ils furent tous remplis du Saint-Esprit* », et Actes 2.17 : « *Dans les derniers jours, dit Dieu, je répandrai de mon Esprit sur toute chair* », et l'on demande : « Comment peut-on être rempli d'une personne, ou comment pourrait-on répandre une personne ? »

Mais cet argument n'est pas aussi solide qu'il peut paraître. Il est vrai que plusieurs passages parlent de l'Esprit Saint comme s'il s'agissait d'un liquide. La Bible parle d'être baptisé ou immergé dans l'Esprit, rempli de l'Esprit, et abreuvé de l'Esprit. En Jean 7.37-39 Jésus le compare à des fleuves d'eau :

« *Jésus, se tenant debout, s'écria : Si quelqu'un a soif, qu'il vienne à moi, et qu'il boive. Celui qui croit en moi, des fleuves d'eau vive couleront de son sein, comme dit l'Écriture. Il dit cela de l'Esprit que devaient recevoir ceux qui croiraient en lui.* »

Évidemment, le Saint-Esprit n'est pas de l'eau. Toutes ces expressions sont des images. Mais qu'est-ce qu'elles sont appelées à évoquer ? Elles font penser à l'influence rafraîchissante et bénéfique de l'action de l'Esprit en nous et la plénitude de la bénédiction qu'il représente. D'ailleurs, l'apôtre Pierre a employé le verbe remplir en parlant de l'action de Satan quand il demanda à Ananias en Actes 5.3 : « *Pourquoi Satan a-t-il rempli ton cœur, au point que tu mentes au Saint-Esprit ?* » Pourtant, nous ne pensons pas pour cela que Satan n'est qu'une force impersonnelle, en disant qu'on ne peut pas être rempli d'une personne. Nous reconnaissons qu'il s'agit d'un langage figuré.

Il y a, par contre, beaucoup de preuves dans la Bible qui montrent clairement

que le Saint-Esprit est bien une personne comme le Père et le Fils. On peut commencer par le dernier passage que nous avons lu, Actes 5.3. Dans la question de l'apôtre Pierre, « *Pourquoi Satan a-t-il rempli ton cœur, au point que tu mentes au Saint-Esprit ?* », nous voyons que l'Esprit est une personne, parce qu'on peut lui mentir. (Notons en passant que Pierre conclut aussi que le Saint-Esprit est Dieu, puisqu'il dit au verset 4 : « *Ce n'est pas à des hommes que tu as menti, mais à Dieu.* »)

Éphésiens 4.30 nous exhorte : « *N'attristez pas le Saint-Esprit de Dieu, par lequel vous avez été scellés pour le jour de la rédemption.* » On ne peut pas attrister, ou rendre triste, une force impersonnelle comme le courant électrique. Le Saint-Esprit parle : selon 1 Timothée 4.1, « *l'Esprit dit expressément que, dans les derniers temps, quelques-uns abandonneront la foi* ». Le Saint-Esprit a une volonté : « *Un seul et même Esprit opère toutes ces choses, les distribuant à chacun en particulier comme il veut* » (1 Cor. 12.11). Le Saint-Esprit intercède ou prie pour nous : « *De même aussi l'Esprit nous aide dans notre faiblesse, car nous ne savons pas ce qu'il nous convient de demander dans nos prières. Mais l'Esprit lui-même intercède par des soupirs inexprimables* » (Rom. 8.26). En Actes 13.2 l'Esprit se réfère à lui-même en ces termes : « moi » et « je ». Par exemple : « *Le Saint-Esprit dit : Mettez-moi à part Barnabas et Saul pour l'œuvre à laquelle je les ai appelés.* » Plusieurs autres passages nous montrent que l'Esprit est un être conscient qui a la connaissance, qui enseigne et qui rend témoignage. Toutes ces actions et qualités sont propres à une personne et non à une simple forme d'énergie ou force impersonnelle.

L'Esprit est pleinement Dieu

L'Esprit-Saint est donc bien une personne. Mais est-ce qu'il est Dieu, ou bien est-il une créature de Dieu ? Ce sont, après tout, les deux seules possibilités. Disons d'abord que nous avons vu l'Esprit associé intimement à Dieu le Père et Dieu le Fils dans plusieurs passages, et notamment en Matthieu 28.19, où Jésus dit de baptiser au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Serait-il convenable de baptiser au nom de Dieu le Père, de Dieu le Fils et d'une créature ? Certainement pas !

Mais comment savons-nous que l'Esprit est réellement divin, qu'il est Dieu au même titre que le Père et le Fils ? Nous avons déjà vu en Actes 5 qu'en mentant au Saint-Esprit, Ananias mentait à Dieu. Ajoutons à cela le fait que la Bible attribue au Saint-Esprit des qualités qui appartiennent à Dieu seul. Selon Hébreux 9.14, il est éternel. 1 Corinthiens 2.10,11 parle de son omniscience : « *Car l'Esprit sonde tout, même les profondeurs de Dieu.* » Job 33.4 dit : « *L'Esprit de Dieu m'a créé.* » Selon Psaume 139.7,8, l'Esprit est omniprésent : « *Où irais-je loin de ton Esprit, et où fuirais-je loin de ta face : si je monte aux cieux, tu y es ; si je me couche au séjour des morts, t'y voilà.* » Selon Romains 8.11, c'est par l'Esprit que nous serons ressuscités. L'Esprit-Saint n'est pas une créature. Il n'est pas une simple force. Il est une personne divine, tout comme le Père et le Fils.

Conclusion

Qu'est-ce qu'il faut conclure de ces trois études sur la nature de Dieu ? D'abord, nous affirmons avec la Bible qu'il y a un seul Dieu. Deuxièmement, nous reconnaissons que Jésus-Christ est pleinement Dieu, mais qu'il est distinct de Dieu le Père et de Dieu

l'Esprit. Et troisièmement nous comprenons que le Saint-Esprit est aussi pleinement Dieu, qu'il est distinct du Père et du Fils, et qu'il est personnel – il n'est pas une simple force.

La nature de chacun de nous est assez complexe. Paul a écrit en 1 Thessaloniens 5.23 :

« Que le Dieu de paix vous sanctifie lui-même tout entiers, et que tout votre être, l'esprit, l'âme et le corps, soit conservé irrépréhensible, lors de l'avè-

nement de notre Seigneur Jésus-Christ. »

Je suis donc composé de trois éléments : corps, âme, et esprit – et pourtant je suis un seul être humain. Ma nature est complexe. Faut-il m'étonner si la nature du Dieu de l'univers est aussi complexe ? Il existe éternellement en tant que Père, Fils, et Saint-Esprit – et pourtant il est un seul Dieu. À lui soit la gloire aux siècles des siècles.

Éditions C.E.B.

4806 Trousdale Dr. – Nashville, TN 37220 – États-Unis

www.editionsceb.com

Imprimé aux États-Unis – © Tous droits réservés

CB-30-3

-
1. Dans un sens le Père et le Fils sont un, et dans un autre sens ils sont bien deux.
 - a) Vrai
 - b) Faux
 2. Jésus a comparé l'unité du Père et du Fils...
 - a) à l'eau qui a une forme solide (glace), une forme liquide et une forme gazeuse (vapeur).
 - b) à l'unité qui devrait exister parmi ses disciples.
 - c) à une feuille de trèfle qui a trois parties.
 3. Comme le Père et le Fils, les membres d'un corps...
 - a) forment un tout.
 - b) ne partagent pas la même vie.
 - c) peuvent exister les uns sans les autres.
 - d) ne peuvent pas être distingués les uns des autres.
 4. Quel passage biblique associe le Père (Dieu), le Fils (Seigneur) et l'Esprit (Saint-Esprit)?
 - a) 2 Corinthiens 13.13
 - b) 1 Corinthiens 12.4-6
 - c) Matthieu 28.19
 - d) Tous ces passages
 5. [Actes 2.4; Jn. 7.37-39; 1 Cor. 12.13] Plusieurs passages parlent du Saint-Esprit comme s'il était...
 - a) une sorte d'énergie.
 - b) un liquide.
 - c) un feu.
 - d) un fantôme.
 6. [Actes 5.3; Éphésiens 4.30; 1 Corinthiens 12.11; etc.] Le fait qu'il est possible de mentir au Saint-Esprit, qu'on peut l'attrister et qu'il a une volonté montre...
 - a) que l'Esprit est une force impersonnelle.
 - b) que l'Esprit a les traits d'une personne.
 - c) que l'Esprit est Dieu.
 - d) que l'Esprit est inférieur à Dieu.
 7. [Actes 5.3,4] Quand il mentit au Saint-Esprit, Ananias mentit...
 - a) à l'Église.
 - b) à personne.
 - c) aux hommes.
 - d) à Dieu.
 8. Quelle qualité de Dieu le Saint-Esprit possède-t-il?
 - a) Il est partout.
 - b) Il connaît tout.
 - c) Il a le pouvoir de créer et le pouvoir de ressusciter les morts.
 - d) Il a toutes ces qualités.

Vos remarques, observations, ou questions :

Nom et adresse de l'étudiant :

Renvoyez ce questionnaire rempli à :